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Recinto Universitario de Mayagüez 

SENADO ACADÉMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  
EN LA SESIÓN DEL MARTES, 17 DE ENERO DE 2023 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:

Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Jayanta K. Banerjee 
Gerson Beauchamp Báez 
Beatriz I. Camacho Padrón 
Nagel Carrero Agrón 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Benjamín Colucci Ríos 
Mario J. Córdova Claudio 
Fe Díaz López 
Carlos A. Flores Ortega 
Harry A. García Cans 
Fabiola C. González Ríos 
Milagritos González Rivera 
Aikomari Guzmán Martínez 
Valeria N. Martínez Fernández 

Milagros Martínez Pérez 
Carolyn Mercado Rosado  
Mario Núñez Molina      
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León 
Pedro Resto Batalla 
Rubén Reyes Pérez 
Robinson Rodríguez Pérez 
Teodoro Ruiz López 
Edly Santiago Andino 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres 
Orlando S. Suárez Quiles 
Edith M. Torres Gracia 
Raúl E. Torres Muñiz 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
María Amador Dumois Betsy Morales Caro 
Carlos A. Díaz Rivera Jontathan Muñoz Barreto 
Ian E. Figueroa Dávila Agustín Rullán Toro 
Fernando Gilbes Santaella Anidza Valentín Rodríguez 
Alondra N. Lugo Ortiz Bienvenido Vélez Rivera 
Rául E. Macchiaveli 
Ángel F. Pérez Pacheco 

Excusados:
Luis A. Ferrao Delgado Ernesto Otero Morales 

Invitados:
Larizza Hernández Nazario Alberto M. Figueroa 
Raúl E. Zapata López Jackeline Cancel Fernández 
Gloriselle Negrón Ríos Idaliz Vargas Ruiz 

Secretaria:       Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure   Nashaly Aponte Vélez 

Giovana Deglans Figueroa 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos 
y diecisiete de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón del Edificio MuSA. 

Aprobada

14 de febrero de 2023
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La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de cuarenta y cinco miembros del 
Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participan como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas las señoritas Karina J.  Bonilla 
Chaparro y Alondra Liz Resto Rivera.  
 
INSTALACIÓN DE SENADORES 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a los siguientes senadores nuevos: 
 

Colegio de Ingeniería 
Sen. Harry A. García Cans (Estudiante) 
 
Colegio de Artes y Ciencias  
Sen. Fabiola C. González Ríos (Estudiante) 

 
INFORME DEL RECTOR 

 

Diciembre 2022 

20  Reunión Senado Académico – Convocatoria 22-12. 
21  Reunión con representantes de la FLEURUM y asesores legales. 
22  Reunión presencial con el Prof. Pablo Rodríguez. 

 
 Reunión presencial con el Sr. Carlos Crespo de MPRESS Solutions, 

Sra. Carmen Pares, directora de la Oficina de Exalumnos, Sr. Félix R. 
Vega. Asunto: Acuerdo de venta de ropa deportiva. 

Enero 2023 

9  Saludo virtual en la Orientación a estudiantes graduados de nuevo 
ingreso. 

10  Saludo virtual en la Orientación a nuevos profesores, instructores y 
ayudantes de cátedra. 

11  Reunión del Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria. 
 

 Reunión virtual con el Lcdo. José Hazim Torres, rector de la Universidad 
Central del Este (UCE) de República Dominicana.  Se estará trabajando 
en un acuerdo de colaboración (MOU). 

12  Reunión con los ayudantes del rector. 
 

 Reunión presencial con la Profa. Luisa Seijo – Propuesta con el 
Departamento de la Vivienda. 

 
 Reunión de la Junta Administrativa – Convocatoria 22-23-011 

13  Reuniones de rectores con el presidente de la UPR. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que se ha iniciado el proceso de solicitudes de admisión. Al 
momento se han recibido 7,165 solicitudes a la Universidad de Puerto Rico, de las cuales 3,193 
corresponden al Recinto Universitario de Mayagüez. De estas, 2,169, nos han seleccionado 
como su primera alternativa. Durante los próximos días personal de la Universidad de Puerto 
Rico asistirá a Plaza las Américas y a las fiestas de la Calle San Sebastián, donde se orientará 
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a los estudiantes sobre sus alternativas de estudio y se les ayudará a completar su solicitud de 
admisión y de ayuda económica (FAFSA). 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro reconoce y agradece la labor realizada por el Consejo General de 
Estudiantes para realizar una campaña de reclutamiento para los estudiantes de nuevo ingreso 
la cual consistió en preparar unos carteles con QR Codes sobre los programas que ofrece el 
recinto. El Sen. Carlos Díaz Rivera informa que estos carteles fueron distribuidos alrededor de 
los pueblos de Rincón, San Germán, Mayagüez, Cabo Rojo y Hormigueros, haciendo un énfasis 
en las escuelas públicas de esos pueblos. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que se han retomado las conversaciones con universidades 
de la República Dominicana, se ha observado un interés en proyectos de investigación y en los 
programas de ingeniería.  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro expone que, relacionado con la retribución de los senadores, la Junta 
de Gobierno aprobó la Certificación 71 (2022-2023) la cual autoriza la compensación de un 
crédito por semestre o su equivalente a los senadores claustrales electos por pertenecer al 
Senado Académico y un crédito adicional si preside algunos de los comités o comisiones 
permanentes del Senado y ser representantes ante la Junta Administrativa; hasta un máximo de 
tres créditos. Esta certificación entrará en vigor a partir del 1 de agosto de 2023 y no será 
retroactiva, el pago se efectuará al finalizar cada semestre, una vez se certifique el cumplimiento 
del deber como senador claustral. El Sen. Fernando Gilbes Santaella pregunta si el concepto de 
‘descarga’ aplica como parte del término ‘o su equivalente’. El doctor Rullán Toro se compromete 
a realizar la consulta sobre dicho término.  
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila pregunta si se está considerando alguna compensación para los 
senadores estudiantiles. El Dr. Agustín Rullán Toro comunica que al momento no existe ninguna 
propuesta sobre este asunto.  
 
El Sen. Gerson Beauchamp felicita a los miembros del Consejo General de Estudiantes por su 
iniciativa de reclutamiento y reconoce la importancia de realizar estos acercamientos con los 
estudiantes y las escuelas. Además, el senador Beauchamp solicita información sobre la reunión 
con los representantes de la FLEURUM y asesores legales del 21 de diciembre de 2022. El Dr. 
Agustín Rullán Toro informa que en esta reunión se dialogó acerca de una reorganización de 
empleados del Departamento de Edificios y Terrenos que trabajan el área de mantenimiento 
asignados directamente a los edificios y supervisados por personal de departamentos adscritos 
a esos edificios.  Estos empleados corresponden mayormente a los  edificios de Biología, 
Química, y el Centro de Investigación y Desarrollo (CID).  Como parte de la reorganización se 
determinó que esos empleados sean supervisados por el Departamento Edificios y Terrenos. 
 
El Sen. Mario Nuñez Molina pregunta sobre cuáles son los criterios para permitir la participación 
virtual de los senadores. El Dr. Agustín Rullán Toro responde que al momento se permite esta 
participación cuando sea solicitada por un senador, sin embargo, recuerda que el Comité de Ley 
y Reglamento tiene ante su consideración el asunto de cómo se trabajarán estos casos en los 
que un senador no pueda acudir presencialmente a las reuniones.  
 
La Sen. Dana L. Collins trae la preocupación por la falta de facturación de proyectos por parte 
del CID, a las Agencias que los subvencionan.  Solicita que se informe cuántas cuentas no han 
sido facturadas y el tiempo de atraso en facturación de cada proyecto.  El Dr. Agustín Rullán Toro 
informa que al momento se encuentra trabajando en la designación de un nuevo director para el 
CID, sin embargo, una vez se realice la designación, le asignará esta encomienda. 
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe del Rector. 
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INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMO  
 
Informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante Claustral ante la Junta de Retiro, 
correspondiente a la reunión ordinaria del 18 de noviembre de 2022. 
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, 
Representante Claustral ante la Junta de Retiro, correspondiente a la reunión ordinaria del 18 de 
noviembre de 2022.  
 
Informe oral breve del Dr. Benjamín Colucci Ríos, Representante Claustral ante la Junta 
Universitaria relacionado con los asuntos atendidos ante la Junta Universitaria  
 
El Sen. Benjamín Colucci Ríos informa sobre lo relacionado con la Certificación 71 (2022-2023) 
de la Junta de Gobierno relacionada con la compensación a los senadores. La Sen Betsy Morales 
Caro pregunta cómo se va a manejar el asunto de los créditos y sugiere que se establezca un 
protocolo. 
 
El Senado Académico solicita a la Junta Administrativa que desarrolle unas guías para establecer 
el procedimiento para la implementación de la Certificación 71 (2022-2023).  
 
Los miembros del Senado Académico reciben el Informe oral breve del Dr. Benjamín Colucci 
Ríos, Representante Claustral ante la Junta Universitaria relacionado con los asuntos atendidos 
ante este organismo. 
 
ELECCIONES  
 
Comité de Ley y Reglamento  
 
Los miembros del Senado acuerdan incluir la elección de un senador claustral ante el Comité de 
Ley y Reglamento para cubrir la vacante surgida ante la renuncia del senador Rafael A. Boglio 
Ramos.  
 
Los miembros del Senado eligen al Sen. Orlando S. Suárez Quiles como representante 
estudiantil y a la Sen. Maribel Acosta Lugo como representante claustral ante el Comité de Ley 
y Reglamento.  
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan incluir la elección de un senador claustral ante 
los Comités de Asuntos Claustrales, Asuntos Estudiantiles y Asuntos Curriculares ante la 
renuncia de los senadores Rafael A. Boglio Martínez y Betzabé Rodriguez Álamo.  
 
Comité de Asuntos Claustrales 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al senador Gerson Beauchamp como representante 
claustral ante el Comité de Asuntos Claustrales.  
 
Comité de Asuntos Estudiantiles 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a la senadora Aikomari Guzmán Martínez como 
representante claustral ante el Comité de Asuntos Estudiantiles.  
 
Comité de Asuntos Curriculares 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al senador Pedro Resto Batalla como representante 
claustral ante el Comité de Asuntos Curriculares.  
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ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Cursos  
 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con el 
Informe de Cursos 22-23-08 
 
La Sen. Betsy Morales Caro informa que el Departamento de Ingeniería Civil ha solicitado 
sustituir la palabra foundations por fundamentals en la descripción de los cursos INCI 4950. 
INTRODUCCIÓN A LA INGENIERÍA DE TRANSPORTACIÓN, INCI 4236. PROBABILIDAD Y 
ESTADÍSTICA EN INGENIERÍA CIVIL, INCI 4241. INGENIERÍA GEOTÉCNICA e INCI 4242. 
LABORATORIO DE INGENIERÍA GEOTÉCNICA.  Además de sustituir la palabra survey por 
overview en el curso INCI 3000. ASUNTOS CONTEMPORÁNEOS EN INGENIERÍA CIVIL.  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Informe de Cursos 22-23-08 según 
enmendado. 
 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con el 
Informe de Cursos 22-23-09 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Informe de Cursos 22-23-09.  
 
Comité de Asuntos Curriculares 
 
Informe del Sen. Jaime E. Sepúlveda Rivera y el Dr. Omell Pagán Parés, Co-presidentes del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Revisión Curricular Menor al Programa de 
Bachillerato en Ciencias en Física, 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la Revisión Curricular Menor al Programa de 
Bachillerato en Ciencias en Física. 
 
Informe del Sen. Jaime E. Sepúlveda Rivera y el Dr. Omell Pagán Parés, Co-presidentes del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Secuencia Curricular en Ingeniería Oceánica 
y Costera  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la Secuencia Curricular en Ingeniería Oceánica 
y Costera. 
 
Informes orales breves de los Comités Permanentes 
 
Comité de Asuntos Académicos 
 
El Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité informa que el Comité se encuentra 
trabajando en los siguientes asuntos: 
 

 Certificación Número 22-35 SA: Moción relacionada con la propuesta de enmienda a la 
Certificación Número 19-85 SA 
 

 Moción para que se estudie detalladamente el efecto de las mega secciones a distancia 
(con 45 estudiantes en adelante) distinguiendo entre clases sincrónicas y asincrónicas en 
el aprovechamiento académico de los estudiantes 
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Comité de Asuntos Claustrales 
 
El Sen. Rubén Reyes Pérez, miembros del Comité de Asuntos Claustrales informa que el Comité 
se estuvo reuniendo durante la pasada semana para atender nominaciones a los grados de 
Profesor Emeritus y Doctor Honoris Causa. 
 
 
Comité de Ley y Reglamento  
 
Los miembros del Comité de Ley y Reglamento informan que el Comité tiene ante su atención 
los siguientes asuntos: 
 

 Evaluación para atender los casos en los que un senador no pueda participar 
presencialmente de las reuniones del Senado Académico por algún motivo 
 

 Política Institucional para la Protección del derecho a la libertad de expresión y 
manifestaciones cívicas o políticas 

 
 
Comité de Asuntos Estudiantiles 
 
La Sen. Milagros Martínez Pérez, Presidenta del Comité de Asuntos Estudiantiles informa que el 
Comité se encuentra trabajando en el asunto relacionado con el estudio detallado del efecto de 
las mega secciones a distancia (con 45 estudiantes en adelante) distinguiendo entre clases 
sincrónicas y asincrónicas en el aprovechamiento académico de los estudiantes.  
 
 
Comité de Cursos 
 
La Sen. Betsy Morales Caro, Presidente del Comité de Cursos informa que se estarán atendiendo 
los cursos que han sido aprobados por las facultades y referidos al Comité. 
 
 
Comité de Asuntos Curriculares 
 
El Sen. Jaime E. Sepúlveda Rivera, Co-presidente del Comité de Asuntos Curriculares informa 
que el Comité tiene ante su atención los siguientes asuntos: 
 

 Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Ingeniería Civil 
 

 Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en Ciencia de Alimentos 
 

 Revisión Curricular de Kinesiología 
 
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Certificación Número 22-23-083 de la Junta Administrativa, relacionada con referir al Comité de 
Asuntos Claustrales del Senado Académico el asunto sobre la baja tasa en el Cuestionario de 
Opinión Estudiantil (COE) y el peso de este cuestionario en la evaluación docente 
 
El Senado Académico acuerda referir al Comité de Asuntos Claustrales el asunto relacionado 
con la baja tasa de respuesta en el Cuestionario de Opinión Estudiantil (COE) y el peso de este 
cuestionario en la evaluación docente.  
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Solicitud de Información del Sen. Robinson Rodríguez Pérez sobre la Certificación Número 22-
28 del Senado Académico 

El Sen. Robinson Rodríguez Pérez solicita información sobre el estatus de la Certificación 
Número 22-28 SA relacionada con la petición de inclusión al Colegio de Ciencias Agrícolas en la 
contratación de permanencias condicionadas según el reglamento. 

El Sen. Agustín Rullán Toro informa que se le dará seguimiento a este asunto.  

Moción de la Sen. Alondra N. Lugo Ortiz, relacionada con la enmienda a la Certificación Número 
22-35 del Senado Académico 

La Sen. Alondra N. Lugo Ortíz solicita que se enmiende la Certificación Número 22-35 del Senado 
Académico relacionada con la propuesta de enmienda a la Certificación Número 19-85 SA para 
que el Comité de Asuntos Académicos presente un informe de progreso durante la reunión 
correspondiente al mes de marzo.  

El Senado Académico acuerda que el Comité de Asuntos Académicos deberá presentar un 
informe de progreso en la reunión del organismo correspondiente al mes de marzo.  

Moción del Sen. Ian E. Figueroa Dávila pra que se realice un avalúo al Decanato de Estudiantes 

La Sen. Betsy Morales Caro informa que pronto todos los servicios pasarán por un proceso de 
avalúo que incluye la realización de encuestas.  
 
El Sen. Mario Nuñez Molina recomienda que se realice una reunión entre el caucus de senadores 
estudiantiles y el Decano de Estudiantes en la que se puedan aclarar los asuntos de interés. 

El Sen. Ian E. Figueroa Dávila retira la moción.  

Se clausura la reunión a las cinco y nueve minutos de la tarde.  

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 

Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

 
 
APROBADO 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 
 
nav 
 
Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 17 de 
enero de 2023 en la plataforma de Youtube: 
https://www.youtube.com/live/k4WI2bxpk9Q?feature=share  

Carmen A Neeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeggrggggggggggggg ón Moure

APAPROROBABADODOO

Aggggggggggggggusuuuuuuuuuuuuuuuuuuu tín Rullá


